



CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS CONTRA NARCOTRÁFICO MARÍTIMO



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO - 2024

VER - 099

CMGCON

Dimensiones

PMESII

INTEGRACIÓN REGIONAL, ANÁLISIS E INNOVACIÓN

El Azul Que Nos Une 2024

Colombia - Brasil - Ecuador - Honduras - Guatemala - México - Panamá - Perú - Rep. Dominicana

01.

ESCENARIO DE

COLOMBIA



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	29 de mayo del 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.telesurtv.net/
Título	:	Colombia avanza en la lucha contra el tráfico de drogas
Descripción	:	<p>El gobierno ha priorizado en la lucha contra las drogas la incautación fluvial, marítima, terrestre y aérea, concentrándose en los grandes capitales de la cocaína. La nueva perspectiva y acción de lucha contra las drogas en Colombia ha dado buenos resultados, pues ha permitido la mayor incautación de drogas en lo que va del año 2024, de acuerdo con cifras oficiales divulgadas por el Gobierno del presidente Gustavo Petro. Entre enero y marzo del 2024, las incautaciones de cocaína en Colombia llegaron a 224.7 toneladas, las más altas en los últimos años.</p> <p>Recientemente, las autoridades realizaron la confiscación de dos toneladas de cocaína en la ciudad de Barranquilla, capital del departamento del Atlántico. El alijo correspondía al grupo narcoparamilitar clan del golfo.</p> <p>El gobierno ha priorizado en la lucha contra las drogas la incautación fluvial, marítima, terrestre y aérea, concentrándose en los grandes capitales de la cocaína, el lavado y la mercancía, aspectos que afectan sobremanera el negocio en varias aristas.</p> <p>Esta política tiene otra dimensión, dejar de lado la persecución al pequeño campesino cultivador o raspachín y atacar sectores más poderosos de la cadena, cuya consecuencia es la respuesta militar.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
<https://www.telesurtv.net/news/colombia-lucha-trafico-drogas-20240529-0002.html>

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	27 de mayo de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://buenaventuraenlinea.com/
Titulo	:	Presidente Petro Denuncia Rechazo del Estado Mayor Central del Cauca a Sustitución de Cultivos Ilícitos por Mantener Economía Criminal
Descripción	:	<p>En el marco del encuentro 'Acciones por la paz, la seguridad y la vida' en Popayán, el presidente Gustavo Petro denunció que el Estado Mayor Central (EMC) del Cauca rechazó la sustitución de cultivos ilícitos con el objetivo de perpetuar una economía basada en actividades ilegales, como el narcotráfico y la minería ilegal.</p> <p>Petro explicó que, durante las negociaciones del cese al fuego con el EMC, se acordó establecer un protocolo para iniciar la sustitución de cultivos ilícitos. Sin embargo, en la segunda reunión, los representantes del EMC del Cauca se opusieron a la implementación del protocolo, lo que reveló sus intenciones de continuar operando en economías ilícitas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://buenaventuraenlinea.com/presidente-petro-denuncia-rechazo-del-estado-mayor-central-del-cauca-a-sustitucion-de-cultivos-ilicitos-por-mantener-economia-criminal/>

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	28 de mayo del 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://lacalle.com.ve/
Titulo	:	Colombia busca reenfocar su relación con Estados Unidos tras años de lucha contra el narcotráfico
Descripción	:	<p>Tras años de una cooperación bilateral enfocada en la lucha contra el narcotráfico y la asistencia militar, Colombia reiteró el martes su plan de girar la relación hacia "la vida y la paz" en un intento de diversificar la agenda bilateral.</p> <p>La nueva estrategia denominada "Vida Colombia" buscaría alejarse del "Plan Colombia" sellado en 1999 entre el gobierno del conservador Andrés Pastrana y el mandatario estadounidense Bill Clinton (1993-2001), que implicó una reorganización de las Fuerzas Armadas colombianas para combatir a las guerrillas y a los narcotraficantes.</p> <p>"Colombia ya no interpreta su realidad política exclusivamente a través del lente del conflicto y la guerra, sino a través de una óptica como Potencia de la Vida", explicaron los dos países en un documento que describe el nuevo marco de cooperación bilateral que incluye temas como el cambio climático, los derechos humanos, la migración y la política de drogas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://lacalle.com.ve/internacionales/colombia-busca-reenfocar-su-relacion-con-estados-unidos-tras-anos-de-lucha-contra-el-narcotrafico/>

02.

ESCENARIO DE

AMÉRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P

M

E

S

I

I

POLÍTICO

MILITAR

ECONÓMICO

SOCIAL

INFRAESTRUCTURA

INFORMACIONAL

1

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	29 de mayo del 2024
País	:	Estados Unidos
Fuente	:	https://www.eltiempo.com/
Título	:	La marihuana supera por primera vez al alcohol como la droga de consumo diario en Estados Unidos
Descripción	:	<p>Estados Unidos registró por primera vez en 2022 más consumidores diarios de cannabis que de alcohol, según un estudio publicado el pasado miércoles en la revista científica <i>Addiction</i> sobre los cambios en el uso de esta sustancia a lo largo de cuatro décadas.</p> <p>El estudio se basa en un análisis de 27 encuestas nacionales de EE.UU. sobre uso de drogas y salud desde 1979 hasta 2022, con 1,64 millones de participantes, y ha sido dirigido por Jonathan P. Caulkins, profesor de política pública de la Universidad Carnegie Mellon, en Pensilvania.</p> <p>En 1992, las encuestas registraron 8,9 millones de consumidores diarios o casi diarios de alcohol frente a 0,9 millones de cannabis, mientras que en 2022 los consumidores de alta frecuencia de alcohol eran 14,7 millones y los de cannabis 17,7 millones. Según las conclusiones, entre 1992 y 2022 hubo un cambio de tendencia -del alcohol al cannabis- en la sustancia de uso diario o casi diario entre los encuestados, y además se multiplicó por 15 la tasa de población con un consumo de alta frecuencia, algo vinculado a las políticas públicas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/la-marihuana-supera-por-primera-vez-al-alcohol-como-la-droga-de-consumo-diario-en-estados-unidos-3347464>

2

Entorno	:	INFORMACIONAL
Fecha	:	29 de mayo del 2024
País	:	Honduras
Fuente	:	https://insightcrime.org/
Título	:	Los narcovuelos en Centroamérica disminuyen a medida que los traficantes cambian de método
Descripción	:	<p>Las interdicciones aéreas de cocaína han disminuido drásticamente en Centroamérica en los últimos tres años, lo que sugiere que los narcotraficantes están cambiando su modus operandi, potencialmente en respuesta a una mayor atención a las rutas aéreas.</p> <p>Solo se descubrieron dos pistas de aterrizaje clandestinas en Honduras en los primeros cuatro meses de 2024, según datos proporcionados por el Departamento de Defensa de Honduras en respuesta a una solicitud de libertad de información. Mientras tanto, en la vecina Guatemala, las autoridades destruyeron sólo una pista de aterrizaje y aún no han interceptado un vuelo con drogas, según datos de la policía antinarcóticos guatemalteca. Las cifras representan una caída cada vez más pronunciada en las interdicciones a lo largo de las rutas aéreas de contrabando de Centroamérica, que pasan principalmente por Honduras y Guatemala. Grandes áreas de bosques remotos lejos del alcance de las fuerzas del orden, además de la proximidad a la frontera con México, hacen que ambos países sean atractivos para los traficantes que buscan aterrizar aviones con drogas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://insightcrime.org/news/central-ameria-drug-flights-fall/>

3

Entorno	:	INFORMACIONAL
Fecha	:	28 de mayo del 2024
País	:	Argentina
Fuente	:	https://www.lanacion.com.ar/
Título	:	Marihuana sintética que es tres veces más potente que la natural
Descripción	:	<p>La Policía de la Ciudad detuvo a dos hombres con 17 jeringas y tres cartuchos para vapeador que contenían THC sintético, una sustancia cuyo componente psicoactivo es tres veces más potente que el de la marihuana, por lo que el valor de reventa de la cantidad secuestrada se estima en aproximadamente \$1,4 millones.</p> <p>Explicaron fuentes policiales que esta práctica de consumo de marihuana es novedosa en la Argentina, y generó adhesión en Europa y Estados Unidos. El líquido de los vaporizadores cuenta con una concentración de THC mucho más alta que la de un cigarrillo de marihuana común. Los paquetes tenían distintas figuras, relativas a personajes del videojuego de Mario Kart. Las diferencias representaban, a su vez, las variedades de la sustancia estupefaciente. Uno de los empaques resaltaba lo que el comprador encontraría dentro. "Un gramo de THC premium destilado 83-87%". Según fuentes judiciales, cada uno de esos frascos se vende en el mercado ilegal a unos 8000 o 10.000 pesos. .</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.lanacion.com.ar/seguridad/chacarita-los-arrestaron-por-vender-jeringas-con-marihuana-sintetica-que-es-tres-veces-mas-potente-nid28052024/>

03.

ESCENARIO DE

EUROPA

P

M

E

S

I

I

POLÍTICO

MILITAR

ECONÓMICO

SOCIAL

INFRAESTRUCTURA

INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFORMACIONAL
Fecha	:	28 de mayo del 2024
País	:	España
Fuente	:	https://www.lavozdelsur.es/
Título	:	'Gasolinera' cerca de la playa para los narcos: cuatro embarcaciones abastecen a una narcolancha en aguas de Sancti Petri
Descripción	:	<p>"Iban tan cargadas que no se arriesgaron a salir fuera del caño por peligro de hundimiento", destacan desde la Asociación Unificada de Guardias Civiles. A escasos 40 metros de la playa, a vista de cualquiera. Los narcos y sus colaboradores no se cortan y siguen campando a sus anchas en las costas de la provincia de Cádiz. En esta ocasión, cuatro embarcaciones han abastecido sin ningún tipo de problema a una narcolancha en Sancti Petri (Chiclana).</p> <p>"Iban tan cargadas que no se arriesgaron a salir fuera del caño por peligro de hundimiento", han resaltado en redes desde la Asociación Unificada de Guardias Civiles (AUGC) de Cádiz. Unas imágenes que muestran la necesidad de reforzar los Cuerpos y Seguridad del Estado en la provincia de Cádiz para combatir la facilidad con la que operan los narcos. "Si queremos dejar de ver estas imágenes, es imprescindible aumentar plantillas y medios para poder hacer frente a este grave problema. Voluntad, Ministerio de Interior, eso es lo que hace falta. Dejarse de palabras y datos que distorsionan la realidad de lo que aquí suceden", han añadido desde AUGC.</p> <p>"Lo que aquí sucede es simple: los Guardia Civiles aquí destinados deben atender las labores propias de la seguridad ciudadana y especialidades como cualquier otra provincia, sumado a la lucha contra las mafias del narcotráfico, migración y contrabando", han concluido.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
https://www.lavozdelsur.es/actualidad/sociedad/gasolinera-cerca-playa-narcos-cuatro-embarcaciones-abastecen-narcolancha-en-sancti-petri_315670_102.html

Entorno	:	ECONÓMICO
Fecha	:	28 de mayo del 2024
País	:	Países Bajos
Fuente	:	https://www.cbs.nl/
Título	:	La mayoría de las ganancias del tráfico de cocaína terminan en el extranjero
Descripción	:	<p>En 2021 se ganaron un total de 17 mil millones de euros dentro de las fronteras holandesas a través de actividades ilegales. La mayor parte de las ganancias del tráfico de cocaína terminaron en otros países. Las actividades ilegales aportaron 4.500 millones de euros a la economía holandesa en 2021. La mayor parte de la actividad ilegal en los Países Bajos involucró el comercio y el tráfico de cocaína, que generó 10.700 millones de euros en ganancias. Casi el 90 por ciento de los ingresos del comercio de cocaína fluían hacia el extranjero hacia quienes dirigen el tráfico de drogas en territorio holandés. Esto es según una estimación de la Oficina de Estadísticas de los Países Bajos (CBS), descrita en el artículo "La estimación de las actividades ilegales en las cuentas nacionales".</p> <p>Muchas actividades relacionadas con el comercio internacional de drogas en los Países Bajos están dirigidas por directores que no residen en los Países Bajos. Como resultado, la producción y el comercio de drogas pueden quedar en parte fuera de la economía holandesa, y los residentes holandeses simplemente brindan servicios a empresarios ubicados en otras partes del mundo. Sólo los ingresos por servicios se incluyeron en el producto interno bruto (PIB) de la economía holandesa.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.cbs.nl/en-gb/news/2024/21/most-earnings-from-the-cocaine-trade-end-up-abroad>

Entorno	:	MILITAR
Fecha	:	27 de mayo del 2024
País	:	Polonia
Fuente	:	https://www.gktoday.in/
Título	:	Las naciones fronterizas de la OTAN planean un 'muro de drones' contra Rusia
Descripción	:	<p>Seis países de la OTAN (Finlandia, Noruega, Polonia, Estonia, Letonia y Lituania) están planeando construir un sistema coordinado de defensa con drones debido a las crecientes preocupaciones y tensiones de seguridad a lo largo de sus fronteras con Rusia. El objetivo de este proyecto, que a menudo se denomina "muro de drones", es hacer que la frontera sea más segura frente a posibles amenazas como provocaciones militares y tráfico de drogas.</p> <p>Está previsto que los drones de seguridad y las tecnologías que los detengan trabajen juntos en el sistema para mantener las fronteras seguras. La gente cree que estos pasos permitirán un seguimiento en tiempo real y una respuesta rápida ante cualquier amenaza.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.gktoday.in/nato-border-nations-plan-drone-wall-against-russia/>

04.

ESCENARIO DE

ASIA

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFORMACIONAL
Fecha	:	29 de mayo de 2024
País	:	Corea del Sur
Fuente	:	https://www.koreaherald.com/
Título	:	El consumo de metanfetamina es el más extendido pero está disminuyendo, la cocaína va en aumento, según revelan las aguas residuales
Descripción	:	<p>Los efectos del consumo de drogas ilegales son difíciles de captar en toda su amplitud, pero deja huellas en el medio ambiente. Los residuos de drogas ingresan al sistema de aguas residuales a través de la orina humana. El análisis anual de aguas residuales realizado por el Ministerio de Seguridad de Alimentos y Medicamentos ha encontrado residuos de metanfetamina en todas las muestras recolectadas en todo el país el año pasado, aunque su nivel de concentración fue inferior al de años anteriores. La cocaína, que hasta el momento sólo se había detectado en limitadas zonas metropolitanas, mostró una clara tendencia ascendente tanto en los puntos de detección como en los niveles de concentración. Los hallazgos son otro indicio de que Corea del Sur "no está a salvo del uso de drogas ilegales", según Chae Gyu-han, director de la División de Control de Narcóticos del ministerio.</p> <p>El último estudio, encargado a un laboratorio de la Universidad de Pusan, se llevó a cabo con un total de 57 muestras tomadas de centros de tratamiento de aguas residuales de todo el país. Se detectó metanfetamina en todas las muestras analizadas, como ha sido desde que comenzó la investigación en 2020. El consumo diario estimado de la droga por cada 1.000 personas ha disminuido constantemente, de 24,16 miligramos en 2020 a 23,18 miligramos en 2021, 18,07 miligramos en 2022 y 14,40 miligramos en 2023. En cuanto a la cocaína, se detectó en muestras de cinco plantas de tratamiento de aguas residuales, incluidas Seúl, la provincia de Gyeonggi y Busan. Sin embargo, su uso estimado aumentó de 0,37 miligramos en 2020 a 1,43 miligramos en 2023.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.koreaherald.com/view.php?ud=20240529050628>

05.

ESCENARIO DE

ÁFRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	29 de mayo del 2024
País	:	Sudáfrica
Fuente	:	https://elplanteo.com/
Título	:	¡Sudáfrica Legaliza el Uso Adulto y Autocultivo de Cannabis! Pero no las Ventas
Descripción	:	<p>El presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, promulgó el martes la Ley de Cannabis para Fines Privados (CfPPA), que regula el cultivo, posesión y uso adulto de marihuana en un entorno privado.</p> <p>Según la CfPPA, el cannabis queda completamente eliminado de la Ley de Drogas y Tráfico de Drogas, lo que permite además modificar los Anexos de la Ley de Medicamentos y Sustancias Relacionadas, así como modificaciones de otras medidas que permitirían la industrialización del sector del cannabis. La noticia llega unos seis meses después de que la Asamblea Nacional de Sudáfrica aprobara el proyecto de ley, allanando el camino para la legalización del uso personal de marihuana. La flexibilización de las leyes sobre el cannabis en el país comenzó en 2018 con la sentencia que despenalizó el consumo privado de cannabis, lo que señala un posible punto de inflexión para el panorama del cannabis en Sudáfrica. La legislación regula la administración de cannabis a un niño con prescripción médica, al tiempo que protege a los niños de una exposición indebida al cannabis. La medida, sin embargo, no permite la venta legal de marihuana: los adultos deben cultivar sus propias plantas y sólo pueden consumirla en sus residencias privadas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://elplanteo.com/sudafrica-legaliza-uso-adulto-autocultivo-cannabis/>

06. ESCENARIO DE OCEANÍA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	29 de mayo de 2024
País	:	Australia
Fuente	:	https://www.theaustralian.com.au/
Título	:	Más personas sufren sobredosis de opioides potentes que circulan en la comunidad de Sydney
Descripción	:	<p>Las sobredosis graves de opioides han visto a más personas hospitalizadas en las últimas semanas después de usar un nitazeno más fuerte de lo que pensaban que estaban usando. NSW Health advirtió a la gente sobre los peligros del nitazeno después de que cuatro personas en Sydney sufrieran una sobredosis y fueran hospitalizadas por usar el medicamento.</p> <p>Una de las personas que sufrió una sobredosis pensó que había usado otra droga diferente, pero era nitazeno. El mes pasado, NSW Health emitió una advertencia similar después de que unas 20 personas sufrieran una sobredosis en el área de las Montañas Azules de Nepean, donde se encontraron nitacenos en personas que pensaban que estaban consumiendo heroína. También se han detectado nitacenos en vaporizadores y en tabletas falsificadas, como las benzodiazepinas, y en drogas que se cree que son heroína o MDMA.</p> <p>Son opioides sintéticos extremadamente potentes que tienen más probabilidades de disminuir o dejar de respirar que otros opioides.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.theaustralian.com.au/breaking-news/more-people-overdose-from-potent-opioids-circulating-in-the-sydney-community/news-story/b5f85ea197017171a9af2a598c862ec1>

Las noticias, pronunciamientos, eventos o situaciones consignadas en el presente boletín, no reflejan necesariamente la línea de pensamiento institucional, al ser el resultado del proceso de vigilancia y seguimiento a fuentes abiertas de nivel local, regional e internacional, efectuado con fines académicos por el CMCON.



Diagonal 20. Transversal 52
Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla"
Barrio "El bosque" Isla "Manzanillo"
Cartagena de Indias D.T. y C. (Colombia)
Móvil (+57) 310 7954642
cimcon@armada.mil.co

ARMADA DE COLOMBIA

Protegemos el azul de la bandera